

**Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte**

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 1 (1973)

DOI: 10.11588/fr.2001.2.47000

---

**Rechtshinweis**

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

## Anzeigen

Les Archives nationales. *État des inventaires, Tome III: Marine et outre-mer*, par Anne-Lise REY-COURTEL et Élisabeth HOURIEZ, avec le concours de Philippe HENRAT. Archives nationales, Paris 2000, 133 S.

Fast ein Vierteljahrhundert nach dem Erscheinen des ersten Bandes ist die neue Beständeübersicht des französischen Nationalarchivs mit dem anzugebenden Band nun abgeschlossen. Das ist ein Meilenstein für Archivare wie Benutzer, sind nun doch die Bestände in ihrer Tektonik überschaubar (*État des fonds*, gegliedert in Einzelbände: Ancien Régime, 1978; 1789–1940, 1978; Marine et outre-mer, 1980; Fonds divers, 1980) und dazu auch alle Findmittel von aktuellem Wert im einzelnen nachgewiesen und beschrieben (*État des inventaires*, mit den entsprechenden Einzelbänden: Ancien Régime, 1985; 1789–1940, 1991; Marine et outre-mer, 2000; Fonds divers, 1986). Hinzu kommt die 1988 als fünfter Band der Bestandsübersicht erschienene Übersicht über die modernen Bestände des Nationalarchivs für die Zeit von 1940 bis 1958, die zugleich Bestandsübersicht und Findmittelübersicht ist.

Der vorliegende Band weist die Findmittel für verschiedene Beständegruppen nach und führt dazu auch wieder die einschlägigen neueren Editionen und Forschungen auf. Das betrifft zunächst die in das Nationalarchiv gelangten älteren Teile des Marineministeriums. Hinzu kommen die älteren Konsulatsakten, vor allem aus der Zeit vor 1793, als die Konsulate dem Marineministerium unterstanden. Sie sind über das Außenministerium an das Nationalarchiv gelangt. Dies alles betrifft in erster Linie die ältere Kolonialgeschichte, weswegen der Band auch noch die Findmittel zu den älteren Beständen des Kolonialministeriums aufführt, obwohl diese Bestände inzwischen im Centre des archives d'outre-mer in Aix-en-Provence liegen. Aber auch Quellen zur deutschen Geschichte sind hier zu ermitteln. Französische Konsulatskorrespondenzen für das Alte Reich und in den Rheinbundstaaten bis zum Ende des Empire finden sich im Fonds des Affaires étrangères, während dem Marineministerium im 18. Jh. zeitweilig die Grenzprovinzen (mit Elsaß, Lothringen, Dreistürmen) unterstanden.

Wolfgang Hans STEIN, Koblenz

Peter Claus HARTMANN (Hg.), *Der Mainzer Kurfürst als Reichserzkanzler. Funktionen, Aktivitäten, Ansprüche und Bedeutung des zweiten Mannes im alten Reich*, Stuttgart (Franz Steiner) 1997, 229 p. (Geschichtliche Landeskunde, 45).

Pour l'historien, l'archevêque-Electeur de Mayence constitue un phénomène des plus intéressants: son territoire était exigu, il ne disposait que de revenus et d'une armée fort modestes, mais il n'en était pas moins le deuxième personnage de l'Empire. Car il en était le Chancelier. Ses droits n'étaient nullement fondés sur sa puissance. Mais au contraire, celle-ci découlait de ses droits. Particulièrement importants apparaissent trois d'entre eux. En tant que Chancelier d'Empire, son rôle était primordial lors de l'élection d'un Empereur ou d'un Roi des Romains. D'autre part, il nommait le personnel de la Chancellerie, en résidence à Vienne, gardienne du Sceau et des Archives, et contresignait les décrets de l'Empereur. Enfin,

toujours en sa qualité de Chancelier, la »direction« de la Diète, c'est-à-dire une sorte de présidence, lui était conférée. Fonction d'une importance capitale, alors que l'Empire était devenu, depuis 1648, une confédération dont les membres n'étaient unis que par des liens assez lâches.

Ce colloque, organisé par Peter Claus Hartmann, a étudié, de façon pluridisciplinaire, cette fonction de Chancelier, ainsi que la façon dont elle était exercée, au Moyen-Age et durant les Temps Modernes. Il a donné lieu à des communications d'une excellente qualité, que les problèmes aient été considérés sous l'angle politique et juridique – ainsi avec les communications de Mme Schlosser, de M. Bernd Blisch, de M. Bernhard Distelkamp, de M. Karl Häter et de M. Ernst Schubert – ecclésiastique – ainsi avec l'exposé de M. Georg May – et même artistique et scientifique – ainsi avec les études originales de M. Helmut Mathy et de Mme Verena Kessel. Les illustrations de cette dernière achèveront de convaincre le lecteur que la cathédrale de Mayence est un véritable musée de la sculpture allemande.

Cet ensemble de compte-rendus de recherche pleins d'intérêt est complété par une rapide analyse des discussions qui l'ont suivi, ainsi que par un index très détaillé.

René PILLORGET, Paris

Jari OJALA, Tehokasta liiketoimintaa Pohjanwaan pikkukaupungeissa Purjemerenkulun kannattavuus ja tuottavuus 1700–1800-luvulla [Efficient business activity in small Ostrobothnian towns Profitability and productivity of Shipping by Sail during the Eighteenth and Nineteenth Century]. Suomen Historiallinen Seura, Helsinki 1999, 452 p. (Bibliotheca Historica, 40).

On ne rendra pas compte à proprement parler de cet ouvrage faute de savoir le finnois, mais il convient de le signaler aux spécialistes d'histoire économique (histoire des taux de profit et des changements socio-économiques qu'entraîne leur modification). On ne fera que citer le très utile Summary des p. 423–442: »The aim of this study was to specify whether the shipowners were willing and able to render their shipping business more effective during the eighteenth and nineteenth century. The simple answer is yes: shipping was far more productive during the latter part of the nineteenth century than it was during the late eighteenth century.« L'ouvrage se fonde entre autres sources (inventoriées p. 352–353) sur des fonds d'archives d'entreprises de commerce ou d'armement ou encore sur celles des consulats de Suède ou du Danemark ainsi que sur celles du Sound (p. 425). Même avec la restriction de langue que nous avons indiquée, la vaste bibliographie des pages 355–368, belle gerbe de travaux très dispersés, sera encore de la plus grande utilité pour les travaux en allemand, anglais et suédois recensés, jusqu'en 1998.

Pierre-François BURGER, Paris

Hellmuth G. HAASIS, Joseph Süß Oppenheimer, genannt Jud Süß. Finanzier, Freidenker, Justizopfer, Hamburg (Rowohlt) 1998, 477 S.

On croyait déjà tout savoir sur l'un des plus tristement célèbres juifs du siècle des Lumières, Joseph Süß Oppenheimer après les travaux de Selma Stern (1929, rééd. 1973) et de Barbara Gerber (1990). L'auteur s'est plongé dans les archives notamment celle du procès de Stuttgart et avec sa verve habituelle nous offre un tableau magnifique de ce destin. Né en 1698 et exécuté en 1738, il passe à juste titre pour l'archétype du juif de cour, parti de rien arrivé tout en haut de la hiérarchie aulique puis condamné et mis à mort publiquement pour toute une série de motifs pour la plupart totalement fictifs. Né à Heidelberg, son ascension sociale commence à Mannheim avant de devenir le tout puissant financier du Duc de Wur-